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A02 要闻 2023年12月4日 星期一

责编刘浩华 美编彭珍

日前，一场围

绕“推进城市更新

工作”的专题询问

会在南海迎宾馆举

行。这场专题询问

会重点关注南海区推进城市更新工作的情况、短板不

足，以及下一步如何改进和推进工作。

现场，区人大常委会组成人员连发十三问，区长

王勇、副区长黄智斌率领区自然资源分局、区财政局、

区生态环境局、区农业局等政府工作部门有关负责人

到会应询，回应关切、亮出“实招”。

这是南海区第十七届人大常委会今年的一项重

点监督工作，是一场为人民而问，为城市作答的监督

大考，旨在让市民听到城市“生长”的声音，感受到蓬

勃向上的发展力量。

区人大常委会主任香秀杏表示，对这次专题询问

中提出的问题，希望区政府制定方案，分解任务，抓好

落实。区人大常委会相关工委要加强对询问后工作

改进情况的跟踪监督，确保询问意见切实办理、取得

实效，希望各方共同努力，以强大的合力推动南海区

城市更新工作再开新局面、再上新台阶。

南海区人大常委会开展南海区城市更新推进情况专题询问

为人民而问 为城市作答

城市更新工作是区委推

动南海高质量发展的一项重

大决策部署。从 2007年至

今，南海区城市更新工作经过

了 16年的探索，在创新土地

开发模式、村级工业园升级改

造、老旧小区改造等方面取得

了阶段性成果。随着经济社

会发展和各项改革的深入，南

海区城市更新工作也进入了

新阶段。

面对发展需要、群众期

待，南海区人大常委会紧锣密

鼓地筹划与组织了这场专题

询问。

“区人大常委会组织这次

专题询问，目的就是依法履职

尽责，通过持续跟踪监督，落

实中央和各级党委决策部署，

推动区政府把城市更新工作

再推上一个新台阶。”区人大

常委会副主任刘浩文表达了

期待。

为了确保在专题询问的

提问到点子上，前期区人大常

委会做了大量调研。

今年8月，南海区人大常

委会组织部分人大代表来到

大沥镇开展城市更新专题调

研，与该镇有关部门负责人和

重点项目负责人进行座谈交

流，“面对面”讲问题。这场调

研直接将大沥镇推进城市更

新过程中的问题进行了梳理

研究，也拓宽了专题询问思

路。

经过前期的调研，区人大

常委会认为：对城市更新工

作，区政府敢于担当、积极作

为，以“三旧”改造为抓手，在

构建完善政策体系、创新工作

模式、推动产业集聚等方面做

了大量艰辛而卓有成效的工

作。2019年、2022年南海

获批创建省城乡融合发展改

革创新实验区、全域土地综合

整治省级试点。各项工作探

索，饱含了区政府和有关职能

部门的智慧和汗水，获得上级

和群众的高度认可。

调研中，区人大常委会也

发现南海推进城市更新工作

还存在一些不足，比如，政策

效能有待进一步释放、动力有

待进一步激发、行政服务水平

有待进一步提升等。这些问

题也成为了专题询问中提问

的主要方向。

深入调研 确保“问得准”

“在城市更新工作方面有哪些

政策难点和堵点？”“政府如何在项

目推进过程中解决这些难点和堵

点？”随着区人大常委会副主任罗

坚华发出第一个提问，专题询问拉

开帷幕。近两个小时里，区人大常

委会组成人员连发十三问，向政府

相关单位负责人面对面进行询问，

职能部门相关负责人均一一作答。

行政审批一直是城市更新中

备受关注的工作环节。“如何优化

城市更新项目审批流程、提高审批

效率，有什么思路措施？”区人大常

委会委员林志萍发问。

区自然资源分局局长潘汝海

回应：“我局下一步将继续服务城

市更新项目主体，建立同步报批机

制和容缺预审机制，制定标准化清

单、审查要点和流程，压缩审批时

限，提高审批效率。”

交通向来是城市发展的“先行

官”，是城市更新与建设的“动脉”，

对此，区人大常委会委员阮伟军向

区交通局抛出问题：“交通建设如

何进一步推动城市更新？”

“近年来，南海区在提速建设

重大交通基础设施的同时，以攻坚

断头路、畅通微循环、改造桥下空

间等重点工作为抓手，深度参与和

支持城市更新建设，为城市形象和

城市更新带来极大改观。接下来，

南海区将结合规划、征拆、建设、管

养等交通重要环节，为进一步推动

城市更新作出交通贡献。”区交通

局局长张志军给出回答。

“十三问”不仅关乎政策难点、

全域土地综合整治这些“发展要

事”，还直指城中村改造、老旧小区

改造等群众特别关注的“关键实

事”。

区人大常委会财政经济工作

委员会主任庄少伟围绕城中村改

造的话题提问：“目前南海在城市

更新中是如何推进城中村改造

的？”

潘汝海列出三点改造路径，方

向清晰、目标明确：“一是构建城中

村改造政策体系。南海区从

2010年开始探索城中村改造，相

继出台促进城中村改造的改革创

新文件。二是制定旧村居改造计

划，区镇两级按照旧村居改造三年

行动计划开展改造。三是试点先

行，逐步推广。南海区推出重点城

中村改造项目作为整村改造试点，

全力推进，边改造、边总结、边推

广。”

“作为城市更新工作的重要组

成部分，目前南海区老旧小区改造

进度如何？”区人大常委会委员冯

纯祥向区住建水利局发问。

听到这，区住建水利局局长黄

健鹏摆出早已摸清的“底数”：“明

确了‘十四五’期间改造老旧小区

不少于5.8万户，目前我们已经启

动改造57035户，但还是面临着

一些困难，比如调动居民参与积极

性难……”

直面难题，黄健鹏现场表态：

“我们有信心、有决心推动老旧小

区改造，预计提前一年完成规划任

务。”他提到，接下来将探索政府与

市场、社会组织等多元主体共同参

与改造模式，提高改造和后期管理

的效率和质量。

……

这一问一答间，没有客套寒

暄、没有“打太极拳”，区人大常委

会组成人员直截了当、直奔主题，

问到了关键、点到了要害。

区人大常委会委员们不仅问，

还提出了自己的意见建议。冯纯

祥谈到，要科学推进城市更新工

作，瞄准目标，一张蓝图绘到底，久

久为功，持之以恒；还要进一步强

化部门联动协调工作机制，直面问

题，解决问题，提高效率。

紧盯群众关心关注问题，人大

代表也积极建言献策。区人大代

表邓泳赞建议，针对土地利用碎片

化问题，区政府可以进一步释放政

策红利，撬动各方参与城市更新，

并通过空间格局再造，为南海建设

广东省城乡融合发展改革创新实

验区提供有力支撑。

连发十三问 坚持问到底

在专题询问刚性监督下，一

个个问题差距被摆上桌面，一份

份承诺也被“晒”在阳光下。

“路虽远，行则将至；事虽

难，做则必成！”大沥镇党委副书

记、镇长游剑锋在会后接受媒体

采访时表示：“大沥正以一往无

前、奋勇拼搏的姿态，通过建设

高品质、高容积率的城市工厂、

产业社区，迎接科创进城、工业

上楼新趋势，为推动制造业当

家、赋能高质量发展提供充足空

间！”

南海城市更新工作起步早，

在多年的探索中取得了很多好

成绩。随着城市的快速发展，城

市更新的内涵更加丰富，目标更

加多元，群众对建设宜居宜业宜

游的现代化城市充满了期待。

王勇强调，区政府将切实做

到“八个确保”，推动城市更新工

作交出让人民群众更加满意的

答卷。一是确保方向正确。深

入学习贯彻习近平总书记关于

城市工作的重要论述，尊重城市

发展规律，落实“五大统筹”。二

是确保问题导向。围绕城镇配

套需求、产业发展需求、土地结

构、土地功能等方面存在问题进

行分析研究，确定下一步工作重

点。三是确保规划科学。高度

重视规划工作，实现规划变蓝

图，科学决策变成效益。四是确

保惠及民生。实实在在回应老

百姓需求，解决痛点难点问题，

真正让老百姓能够感受到城市

更新带来的便利和获得感、幸福

感。五是确保守住底线。守住

安全的底线，完善城市公共配

套。守住生态的底线，让“绿美

南海”成为每个人的共识。守住

文化的底线，使乡愁真正成为南

海的新优势、城市的新标签。六

是确保齐抓共管。引导社会力

量广泛参与，推动社区自我管理

与自我服务的常态化。七是确

保攻坚克难。协同各方力量，不

回避困难，勇于面对挑战。八是

确保勤政廉洁。全力以赴推动

城市更新工作，使城市更新工作

成为检验主题教育成效的试金

石，成为区政府勤政廉政的重要

样本。

香秀杏谈到，全区各级人大

代表持续关注城市更新工作，不

少代表围绕城市更新提出议案

建议。区人大常委会始终坚持

党委工作重心在哪里，人大工作

就跟进到哪里，近年来，围绕村

级工业园改造升级、全域土地综

合整治、老旧小区改造等工作，

多次开展深调研及多种形式的

监督工作，这次专题询问是区人

大常委会持续监督的又一举措。

香秀杏强调，要坚持规划引

领，统筹兼顾，推动城市有序有

效更新，在吃透南海城市情况的

基础上，坚持长短结合、分步实

施，做好城市更新中长期规划，

为南海城市更新工作提供前瞻

性、全局性指引。此外，要强化

系统思维，注重统筹兼顾，释放

城市更新的综合效能。

专题询问是人大常委会依

照相关法律规定，围绕中心工作

和人大常委会监督工作事项，通

过法定程序，围绕特定主题，有

目的、有计划、有组织地向“一府

一委两院”和具有执法、行政职

能的部门、单位开展询问的一种

监督形式。

“我局作为被询问单位接受

专题询问，既是压力也是动力，

既有利于树立责任政府的理念，

也有助于进一步提高城市更新

工作效率。”潘汝海表示。

“专题询问的监督程序严谨

又不失灵活，议题选择坚持‘围绕

中心工作和回应群众关切相结

合’的原则，更具准确性、针对性，

监督性质柔中带刚。同时，现场

询问开门见山、直指不足，很好地

发挥了人大监督作用，体现了人

大监督的权威。”专题询问结束

后，南海区人大代表方先强连连

点赞，他认为专题询问相比其他

监督方式有着自身的优势。

区人大常委会将在专题询

问会结束后，总结会上的意见建

议，并提交至区政府有关单位办

理。各相关部门将按照职责分

工，结合会上的表态和承诺，对

照审议意见，逐一抓好整改落

实，及时报告办理情况，将群众

的急难愁盼问题逐步解决到位。

专题询问始于“问”，但不止

于“答”。在南海实现“自我生

长”的道路上，政府部门有担当，

人大监督有力量，相信在这条路

上定会走得更远。

加强督办 让专题询问不止于“答”
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